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立法會發展事務委員會會議  
  市區重建局工作報告  

2017 年 10 月 31 日  
 

市建局主席蘇慶和講辭  
 
主席、各位委員：  
 
 很高興今日出席立法會發展事務委員會的會議，向各位委

員報告市建局在 2016/17 年度的重點工作。  
  
 市建局自成立以來，一直依據《市區重建局條例》和《市

區重建策略》，推行香港的市區更新工作。在 2016/17 財政年

度，市建局的 4R 工作範疇（重建、復修、保育和活化），都有

良好進展，尤其在兩個核心業務「重建」和「樓宇復修」上，

市建局同事在過去一年竭力尋求突破。  
 
 市建局在去年落實了由市建局董事會通過的「小區發展模

式」，由 2016 年 3 月起，在土瓜灣區先後啟動了 5 個重建項

目，地盤總面積共 18,635 平方米，協助改善約 2,200 住戶的生

活環境，並透過「小區發展模式」，重整和重新規劃這地區破

舊的環境和設施，提升重建的效益和更好運用土地，這包括規

劃更完善的公共設施、更好的步行環境和交通道路網絡，以及

為居民提供休憩空間等，改善生活質素、並為地區帶來更大的

社區裨益。在可見的未來，市建局會繼續採用「小區發展模式」

推行重建項目。  
 
 市建局檢視現行重建的操作模式和機制，於今年五月展開

了一項為期兩年的油旺地區規劃研究。這項研究將會在市建局

現行 4R 的策略上，加入第五個 R（改造重設），並引入智慧城

市和地方營造的元素，以油麻地旺角這人口宅密度甚高的舊區

作研究，期望能制定一套全面、具前瞻性及財務可持續執行的
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「市區更新大綱發展概念藍圖」，以新思維和策略，推展市區

更新工作，減慢市區老化、設施不敷應用的問題。研究預計於

2019 年中完成，有關結果將成為將來更新其他舊區的新模式。  
 
 在樓宇復修方面，市建局在 2016 年 5 月推出了「招標妥」，

這是一個針對業主在籌組樓宇復修工程時的需要，對症下藥的計劃，

透過為業主提供更多資訊、專業估價服務及電子招標平台，減低圍標

風險。「招標妥」推出後，得到業主的正面反應，市建局亦於

2016 年 10 月放寬了參加「招標妥」的要求，令全香港所有住

宅樓宇都可以申請。就 2017/18 年度財政預算案公布撥款 3 億

元，讓業主以優惠費用參加「招標妥」，市建局將會負責有關

的執行工作；此外，市建局亦會配合行政長官於《施政報告》

中建議推行的「樓宇更新大行動 2.0」和消防安全工程的資助

計劃，協助高齡樓宇業主改善其居住環境，市建局現正與政府

部門探討及制訂相關的執行框架，而這兩項計劃的行政細節及

涉及的費用亦由市建局負責。  
 
 在財政方面，市建局在 2016/17 財政年度錄得約 31 億元的

營運盈餘，這些盈餘主要來自 ( i )招標項目的前期款項； ( i i )與發

展商合作項目所分得的銷售收益，以及 ( i i i )之前就多個項目撥備

後的回撥。  
 
 儘管市建局去年的工作錄得盈餘，市建局未來仍面對不少

挑戰。近年市建局在已完成的重建項目中能夠錄得盈餘，是因

為這些項目的發展年期長，一般用上 10 至 12 年才完成。這些

項目的收購工作是在許多年前，以較現時樓價為低的市場進行。

不過，面對近幾年樓價不斷上升，市建局向業主提出的收購價

亦屢創新高，假如我們近年開展的項目完成時遇上樓價回落，

市建局將要面對一個「高價買入、低價賣出」的情況，對市建

局的財政構成一定的負面壓力。  
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 因此，我們不能單看一、兩年的盈餘來作結論，正如工作

報告中提到，市建局將計劃投放 350 億元去推行 2017 至 2022
年的 5 年業務綱領內涉及重建、復修、保育及活化的工作。我

們必須做好財務風險管理，審慎理財，才可以讓市區更新多方

面的工作和對社會承擔，持續推展以達致成效。  
 
 多謝主席！  

 
（完）  


